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Аператыўна, праўдзіва, трапна.
Тое, што цікава для 
берасцейскай моладзі. 

Мы адкрыты для  
усіх меркаванняў.

–  – сайт «Брестской 
газеты». Новости, опросы, 
аналитика. Сайт в особенности 
будет интересен людям, которые 
ищут независимый взгляд на 
события в городе.

 – сайт газеты 
«Вечерний Брест». Интересен 
тем, что позволяет вести 
дискуссию с авторами статей, 
высказывать своё мнение 
по волнующим проблемам, 
задавать вопросы, оставлять 
комментарии.

– портал 
виртуального Бреста. Опера- 
тивные новости, карта города, 
виртуальные экскурсии, 
интернет-магазины... Всего 
не перечесть! Плюс отличный 
региональный форум. 

Сайты о Событиях   
в бРеСте:

narodny.org
афіцыйны сайт 
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Моц каранёЎ!

У Брэсце рэалізуецца ўнікальны 
адукацыйна-культурны праект “Бацькі.
BY”. І распавядзе нам пра яго каардынатар 
праекту, кіраўнік і удзельнік Вольга Крусь, 
якая пражывае ў нашым мікрарайоне, але 
дбае не толькі пра яго, а за ўсю краіну! 

Педагогіка як навука налічвае тысячы год. І 
было б прынамсі дзівацтвам адмаўляцца ад яе 
старажытных дасягненняў нават сёння, калі, 
здавалася б, усё магчымае ўжо прыдумана. 
Менавіта гэтым прынцыпам – уключэння 
практык народнай педагогікі – кіруецца ў сваёй 
дзейнасці цікавы брэсцкі праект “Бацькі.BY” 

- Што цікава, “Бацькі.BY” нарадзіліся з маёй 
магістарскай працы, калі я вучылася ў Брэсцкім 
універсітэце імя Пушкіна, - расказвае Вольга. 
– У ёй я разглядала практыкі беларускай на-
роднай педагогікі і прыйшла да высновы, што 
нашыя продкі не падзялялі працэсы выхавання, 
развіцця і навучання. Усе яны зліліся ў адным 
працэсе, які складваўся з мовы, прыроды, 
фальклору і рэлігіі.

Менавіта на гэтых чатырох стаўпах “Бацькі.
BY” і спрабуюць сёння аднавіць народную 
традыцыю выхавання дзетак. А недахоп яго, 
паводле слоў Вольгі, добра адчуваецца. Як толькі 
малады педагог пачала працу ва ўніверсітэце, 
яна заўважыла: моладзь не толькі не практыкуе 
нацыянальныя традыцыі, але і папросту не ведае 
іх. У той час як менавіта яны – той падмурак, без 

якога немагчыма існаванне этнасу. 
- У нашай мове, фальклоры і з’яднаных з 

рэлігійнымі святамі традыцыях хаваецца тое, 
што ў навуцы называецца этнакультурным 
базісам, - тлумачыць Вольга. – І вельмі прыкра, 
што гэтая наша адметнасць і, можна нават ска-
заць, брэнд з часам губляюцца. 

Зрэшты, сцвярджае Вольга, нават этнакуль-
турны базіс без сям’і – нішто. 

- Шмат хто гаворыць, што нацыя памрэ без 
мовы, - адзначае яна. - Але я больш упэўненая, 
што смерць яе пачынаецца з занядбання 
інстытуту сям’і. Бо толькі ў ёй дзіця вучыцца 
размаўляць і пераймаць традыцыі. А на якой 
мове гэта адбываецца – рэч другасная. Таму 
для ўдзельнікаў “Бацькоў” веданне беларускай 
мовы неабавязковае. Некаторым здаецца, што 
сітуацыя з нашай мовай катастрафічная, а я 
не бачу нічога страшнага. Гэта наш шлях, і мы 
павінны яго прайсці. А калі ён непадобны да 
іншых, то што ж… Гэта нашая адметная дарога!

Увогуле, Вольга з астатнімі арганізатарамі 
праекту стараецца больш укладваць сэнс ва 
ўсе мерапрыемствы, чым следаваць заданай 
традыцыяй форме. Тым больш што не заўсёды 
яны звязаныя з фальклорам. 

Летась “Бацькі.BY” ладзілі ў асноўным трэнінгі 
на самыя розныя тэмы “Я жыву ў Беларусі”, “Я 
– частка роду”, “Народныя святы” і шмат іншых. 

                       Працяг на 2 стр.



нашы людзi       
Пачатак на 1 стр.

Сёлета арганізатары вырашылі падысці да 
праекту крыху інакш. Для тых, хто на працягу 
мінулага году наведваў заняткі, быў праведзены 
адмысловы двухдзённы трэнінг, пасля якога бы-
лыя “навучэнцы” самі ставаліся “выкладчыкамі”. 
Вольга тлумачыць гэта жаданнем глыбей 
“пусціць карані”, каб тыя, хто валодае ведамі, 
маглі перадаваць іх у свае сем’і, калектывы і 
атачэнне. 

Але адукацыйнымі мерапрыемствамі “Бацькі.
BY” не абмяжоўваюцца. Праект – гэта таксама 
канцэрты, вандроўкі па знакамітых беларускіх 
мясцінах, адзначэнне народных святаў з пра-
вядзеннем старажытных абрадаў. 

- Дарэчы, мы займаемся не рэканструк-
цыяй абрадаў, - падкрэслівае Вольга, - а 
стараемся ўкласці ў іх менавіта той сэнс і 
інтэлектуальную насычанасць, якія былі за-
кладзеныя ў старажытнасці. Таму на святы 
прыходзяць людзі ў красоўках, а ў вышыванках 
і строях толькі тыя, хто іх мае і каму так зручней. 
Вонкавы бок не так важны, як можа падацца. 
Куда больш важна, каб чалавек разумеў,  на-
вошта ён прыходзіць і ўдзельнічаў у свяце, а не 
назіраў за тэатральнай пастаноўкай. 

Вольга ў сваёй дзейнасці кіруецца адным 
важным прынцыпам, які выказаў выкладчык 
Брэсцкага дзяржаўнага ўніверсітэту і аўтар кнігі 
“Палеская народная педагогіка” Сафроній Жло-
ба: “Уявіце сабе хату з саламянай страхой. Са-
лома спарахнела, яе накрылі шыферам. Шыфер 
стаўся непрыдатны, яго замянілі на чарапіцу. 
Але дах – гэта толькі дах. Важнейшае тое, што 
адбываецца ўсярэдзіне хаты”. Менавіта адсюль 
гэтае дбанне аб змесце, а не аб прыгожай форме. 

Да ініцыятывы Вольгі і яе сяброў з разумен-
нем ставяцца і ва ўніверсітэце, дзе яна працуе. 
Арганізатар “Бацькоў” адзначае, што ўстанова 
заўсёды ідзе насустрач, калі гаворка ідзе 
аб памяшканні для імпрэзаў, апаратуры ці 
вандроўках. 

- Асабліва хачу адзначыць метадычную дапа-
могу педагогаў майго ўніверсітэту, - гаворыць 
Вольга. – Дзякуючы ёй у “Бацькоў” нараджаюцца 
новыя формы ўзаемадзеяння і адукацыі. 

Прыкладам “Бацькоў” натхняюцца не толькі 
брэстаўчане і Брэстчына. Паводле слоў Вольгі, 

хутка падобны праект з’явіцца ў Маладзечна. 
А ў перспектыве – у іншых буйных беларускіх 
гарадах. 

- Не трэба рабіць з беларускасці “свяшчэн-
ную карову”. Яна павінна стаць мэйнстрымам, 
- гаворыць Вольга. - І нават, не пабаюся гэтага 
слова, папсой. І падставы для гэтага ёсць, бо 90 
працэнтаў удзельнікаў – студэнцкая моладзь. А 
для каго, як не для маладых, важна звяртацца 
да каранёў, каб жывіцца моцай продкаў, каб 
перадаць яе наступным пакаленням? 

Арцём Кір’янаў, Гендзель Таццяна

ИзмененИя в жИлИщном законодательстве, 
прИватИзацИя жИлья в БеларусИ

Главный вопрос, который сейчас 
многих волнует — приватизация 
жилья. Начальник службы «одно 
окно» администрации Заводского 
района Минска Наталья Бойправ 
рассказывает:«Когда в прессе 
появились сообщения о готовя-
щихся изменениях в жилищном 
законодательстве, просто хлынул 
поток людей! Если раньше по 
вопросам приватизации жилья 
служба принимала в среднем 10 — 
12 человек в день, то, например, 
вчера их было уже 127! И каждый 
день количество людей растет. 
Приходится вести прием без тех-
нических перерывов».

Продолжение на 3 стр.



какИе ИзмененИя ожИдают нас  в новом Году?

Начало на 2 стр.
Но, похоже, мало кто читал Жилищный ко-

декс. А вот новость о том, что государственное 
жилье будет переведено в разряд коммерческо-
го, которую озвучил в середине мая министр 
жилищно–коммунального хозяйства Андрей 
Шорец в Палате представителей, распростра-
нилась мгновенно. 

В стране не приватизированы 392 тысячи 
квартир, или 14 процентов жилфонда. Прожи-
вающие в них граждане, как отметил министр, в 
течение года после внесения соответствующих 
изменений в законодательство смогут недвижи-
мость приватизировать. Порядок приватизации 
известен: рассрочка на 40 лет, первый взнос 
— 10 процентов. Кроме наличных, у 182 тысяч 
человек имеются на руках чеки «Жилье», кото-
рые тоже можно направить на приватизацию. А 
уж если граждане будут не готовы платить за 
пользование государственным жильем, то оно 
получит статус социального со всеми вытекаю-
щими последствиями. То есть проживать в нем 
можно будет до конца дней своих, но нельзя ни 
продать, ни приватизировать, есть ограничения 
и по прописке родственников.

В общем, в приватизации жилья, которая 
началась 20 лет назад, сейчас государство на-
мерено поставить точку. Напомним, что поначалу 
у владельцев госквартир была возможность вы-
купить их у государства, образно говоря, по цене 
буханки хлеба. В 90–е раскручивался маховик 
гиперинфляции, а стоимость недвижимости 
номинировалась в ценах 1991 года. Сейчас 
ситуация другая, но цена государственных ква-
дратных метров по–прежнему ниже рыночной.

В среднем в Минске цены на приватизируемые 
квартиры варьируются от 40 миллионов до 300 
миллионов. Все зависит от года постройки дома, 
технических характеристик квартиры (площади, 
наличия проходных комнат, совмещенного 
санузла, балкона, материала стен, высоты потол-
ков) и качества жилой среды, то есть от района, 
где жилье расположено. А теперь сравните: цена 
квадратного метра на рынке — от 1.700 (одно-
комнатные) до 1.500 (трехкомнатные) долларов 
в эквиваленте. Но почему некоторые за 20 лет не 
удосужились приватизировать жилье?  Вот что 
говорят об этом люди:

— Я раньше об этом и не задумывалась. Рас-
считывала, что квартира после смерти останется 
государству. Я и чеки не получала, думала, они 
мне ни к чему,  — рассказывает свою историю 
Светлана Каленникова.

У ее соседки по очереди Клавдии свои квар-
тирные перипетии. У нее до начала 1990–х был 
частный дом на нынешнем юго–западе Минска. 
С садом и огородом. Его снесли. Взамен вы-
делили квартиру. «Почему я ее сейчас должна 
приватизировать? Верните мне тогда мой дом. 
Может, я не хочу жить в каменной «коробке». 

Мне говорят: вам же выплатили деньги. Только 
по тем временам это были копейки...»- жалуется 
она.

— А у нас с мужем, когда шла массовая прива-
тизация, все времени не хватало. А затем нужно 
было выложить значительную сумму. Сейчас вот 
надо искать деньги, — вздыхает хозяйка двух-
комнатной квартиры Елена.

Есть у нас такой пунктик: пока гром не грянет...
Кстати!
Постановлением Совета Министров № 421 

от 28 мая 2013 года утверждено положение об 
определении стоимости объектов приватизации. 
В нем говорится, что для приватизации жилья 
государственного жилфонда будет применяться 
его оценочная стоимость с учетом потребитель-
ских качеств и износа, но без встроенных и при-
строенных нежилых помещений, не связанных с 
эксплуатацией и содержанием дома, в котором 

помещение находится. Цена недвижимости 
определяется на первое число месяца, в котором 
гражданин подал заявление о приватизации, 
путем умножения реальной ее стоимости на 
соответствующие коэффициенты.

По материалам газеты «Звезда»

в 2014 Году в БеларусИ ИзменИтся 
размер Базовой велИчИны

В связи с ростом инфляции, а 
также постоянным повышением 
номинальной заработной платы 
населения, в 2014 году в стране, 
возможно, изменится размер ба-
зовой величины. 

В первую очередь, такое решение не-
обходимо принять в связи со снижением 
покупательской способности денег, ввиду 
падения курса национальной валюты от-
носительно доллара. Базовая величина и 
является показателем «ценности» бело-
русского рубля, не учитывая при этом стои-
мость каких-либо товаров и услуг в стране. 

Данный экономический показатель 
был введен в Беларуси в 2002 году. С его 
помощью государство может измерить 
большинство показателей и нормативов 

в социальной, экономической, трудовой и 
правовой сфере. Все штрафы и пошлины 
измеряются в базовых величинах.

 Маркетинговые исследования показали, 
что наличие данной абстрактной перемен-
ной величины помогает систематизировать 
выплаты и упрощает процесс перерасчетов 
размеров штрафов и налогов. 

На сегодняшний день одна базовая 
величина в стране равна 130 тысячам 
белорусских рублей, в 2014 году она 
может вырасти до 150 тысяч белорусских 
рублей. Это значит, что вместе с размером 
базовой величины в Беларуси увеличатся 
суммы штрафов, поэтому белорусам стоит 
воздержаться от совершения правона-
рушений.

Источник: http://0214.by
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ІНФАРМАЦЫЙНА-АНАЛІТЫЧНЫ БЮЛЕТЭНЬ
ЮБІЛЕЙКА

• Заснавальнік – Суполка “Усход-2” гарадской арганізацыі Партыі БНФ
• Распаўсюджваецца бясплатна на правах унутранага карыстання
• Падпісана ў друк 27.12.2013 года ў 14-00
• Папера афсетная, 0,5 ул.-друк. аркуша, фармат А4. Гарнітура Helios.
• Надрукавана на памнажальнай тэхніцы сябраў рэдакцыі. 
• Наклад: 299 асобнікаў.

• Рэдакцыя можа не падзяляць меркаванні аўтараў і друкаваць артыкулы для далейшай палемікі
• Галоўны рэдактар: Таццяна ГЕНДЗЕЛЬ
• Рэдакцыйная калегія: Наста ПАПЯЛОЎСКАЯ, Кірыл КАТОВІЧ, Ульяна ВЕНЦЭЛЬ.
• Кантактны тэлефон: (029) 222-58-22, (029) 660-57-41.  
• E-mail: jubilejka@tut.by

какИе ИзмененИя ожИдают нас  в новом Году?
средняя зарплата 

превысИт $620
В 2014 году средняя зарплата 

в Беларуси может превысить 620 
долларов. Об этом заявил Министр 
экономики Николай Снопков в ходе 
заседания Президиума Совета 
Министров.

 Такой показатель заложен в прогноз 
социально-экономического развития 
Беларуси на 2014-й год.

 При этом в приоритете социально-
экономического развития в будущем году 
по-прежнему рост производительности 
труда, увеличение выручки на каждого 
рабочего и рост зарплат вследствие 
модернизации производства и оптими-
зации организационно-экономических 
институтов.

— В проекте указа на 2014 год уста-
навливается показатель по привлечению 
прямых иностранных инвестиций (ПИИ) в 
размере 2,4 млрд долларов, что позволит 
в будущем году создать новые производ-
ства и не менее 47 тысяч новых высоко-
производительных рабочих мест — точек 
роста для будущего устойчивого развития 
экономики, — сообщил чиновник.

 По его словам, номинальная средняя 
зарплата может достичь отметки 628 
долларов на одного занятого в экономике, 
однако темпы роста реальных зарплат 
(104%) не превысят темпов роста про-
изводительности труда по ВВП (106%). 
Делается это с целью замедления ин-
фляционных процессов и сбалансирован-
ности внутреннего развития.

Николай Снопков также подчеркнул, что 
в прогнозе социально-экономического 
развития Беларуси на 2014 год учтены 
ошибки прошлых лет, что позволит стране 
выйти на качественные цели развития.

 —  В этой связи основная задача 2014 
года — нивелировать те дисбалансы, 
которые сложились у нас. В том числе на-
чиная с перекрестного субсидирования и 
пропорции заработная плата/производи-
тельность труда, — подытожил Министр 
экономики.

   Источник: Myfin.by

В 2015 году в Беларуси гражданин, нуж-
дающийся в улучшении жилищных условий, 
на одну среднемесячную зарплату сможет 
приобрести 1 квадратный метр жилья. 

 Такое заявление сделал Дмитрий Семен-
кевич, заместитель Министра архитектуры и 
строительства, в ходе международной научно-
технической конференции «Государственная 
жилищная политика в Республике Беларусь 
и странах СНГ».

 По словам чиновника, одна из важнейших 
задач в Беларуси сегодня - обеспечить на-
селение доступным жильём.

– Это, в первую очередь, связано со стоимо-
стью жилья и возможностями наших граждан, 
поэтому сейчас мы принимаем в стране фор-
мулу, согласно которой стоимость одного ква-
дратного метра жилья для нуждающихся не 
должна превышать среднемесячную заработ-
ную плату, – цитирует Белта Д. Семенкевича.

Правда, абсолютного тождества между 
средней зарплатой и стоимостью квадратного 
метра не предвидится: формула будет иметь 
повышающий коэффициент, и метр будет 
все-таки чуть выше зарплаты.

И всё же «эти линии должны сойтись в 
одной точке», сообщил Д. Семенкевич. Перед 

Министерством архитектуры и строительства 
теперь стоит важная задача – просмотреть 
все составляющие, из которых формируется 
сегодня стоимость жилья.

Помимо этого, чиновник заявил о необхо-
димости пересмотра планировочных решений. 
Существующие технологии дают возможность 
воплотить в жизнь любую идею архитектора, 
однако белорусские домостроительные ком-
бинаты, несмотря на модернизацию, строят 
лишь несколько серий жилья.

Гибкого подхода не наблюдается не только 
в архитектуре, но и в планировке новоис-
печенных квартир, хотя в стране имеются 
интересные проекты, которые могли бы 
отвечать потребностям белорусов. Поэтому 
Д. Семенкевич убежден, что пристальное 
внимание должно уделяться именно особен-
ностям планировки.

– Конструктивную часть зданий тоже надо 
пересмотреть, нужно снизить стоимость 
строительных материалов и конструкций, 
пересмотреть работу строителей. Надо найти 
резервы для того, чтобы формула, согласно 
которой стоимость 1 кв.м равна среднемесяч-
ной заработной плате, была реализована, – в 
заключение отметил чиновник.
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в БеларусИ цену 1 кв. м жИлья 
прИБлИзят к средней зарплате


